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Mensaje de la directora
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a sido un año importante para Fémina Fútbol y esto no 
sería posible sin el apoyo de todos Ustedes.
   Desde el día uno hasta ahora, nuestro interés ha sido 
visibilizar el fútbol femenino con estrategias de 
comunicación, con las que hemos brindado contenidos 

de calidad para nuestros lectores y seguidores del balompié 
femenino.
   Este 2019 hemos sido testigos de cómo las jugadoras de fútbol,  
lucharon para que se lograra desarrollar la Liga, a base de trabajo y 
constancia que fue vital para lograr por primera vez en la historia de 
nuestro país, una medalla de oro en los Juegos Panamericanos. 
Además, tuvimos presencia de tres equipos colombianos en la 
Copa Libertadores Femenina donde el América de Cali obtuvo el 
tercer puesto.
   Para mí como periodista, seguidora del fútbol femenino y  
Directora de este importante medio es un honor acompañar los 
diferentes procesos de nuestro país y del resto del mundo.
   El presente año fue de crecimiento para todos y nuestro 
compromiso sigue por el fútbol femenino. Quiero agradecer a cada 
persona que integra nuestro equipo de trabajo, a Francisco por 
luchar conmigo en este hermoso camino, a Dental Art por sus 
aportes a nuestro medio y a las jugadoras de fútbol, a OG 
Publicidad por su compromiso y ayuda, a Golary por crecer junto a  
nosotros, a Esmeralda Extreme que ha sido el patrocinador de 
nuestro proyecto en este 2019, a Daniel Bohorquez por su 
compromiso, apoyo e impulso a este hermoso deporte, finalmente 
un agradecimiento especial a Ingrid Castiblanco por su respaldo  
incondicional.
   Finalizamos con esta edición el 2019, no sin antes reafirmar 
nuestro compromiso para seguir creciendo, aportando y mejorando 
en pro del fútbol femenino para el 2020 por y para Ustedes.
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EN BREVE
Foto:sport.co.uk
 

Samantha Kerr firma con el Chelsea
y debutará en 2020

La delantera australiana de 26 años firmó por dos 
temporadas y media con las Blues, lo que marca su 
nueva etapa deportiva en el fútbol femenino 
europeo. Se espera su debut en enero en la liga
inglesa, con el objetivo de ganar el campeonato y 
clasificar a la próxima edición de la UEFA 
Champions League Femenina. Fo
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Sarina Wiegman con�núa al
frente de Países Bajos hasta 2021

La estratega neerlandesa firmó su 
renovación que la vincula hasta la 
Eurocopa de 2021 como seleccionadora 
femenina de los Países Bajos. Bajo su 
cargo, conquistó en casa la Eurocopa 
2017 y el subcampeonato mundial de 
Francia 2019.   

Foto: onsoranje.nl

Monterrey conquista su primera Liga
MX Femenil ante Tigres

Las Rayadas se impusieron el juego de vuelta de 
la la gran final de la Liga BBVA MX Femenil en 
casa, Estadio BBVA Bancomer, a Tigres por 1-0, 
con anotación de Diana Evangelista. El marcador 
global fue 2-1 a favor de Monterrey. Desirée 
Monsiváis fue figura del partido y goleadora del 
torneo con 17 anotaciones.
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La Champions League femenina tendrá
fase de grupos a par�r de 2021

El torneo europeo reemplazará las dos 
primeras rondas eliminatorias por una fase 
de grupos compuesta por 4 grupos de 4 
equipos, que se jugará entre octubre y 
diciembre de cada temporada a partir de 
2021. Además de que todos sus partidos 
serán televisados de forma centralizada. 
Países como Francia, Alemania, Inglaterra o 
España tendrían 3 cupos.  

Foto: fcbarcelona.es
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) Independiente de Cali hace historia en la 
Copa Libertadores de Futsal Femenino

El conjunto caleño llegó hasta la final del 
certamen realizado en Río de Janeiro, luego 
de caer ante el local Cianorte (foto) por 2-0 
y se quedó con el subcampeonato, el 
primero para un equipo colombiano. 
Kimberley de Argentina se quedó con el 
tercer puesto, tras superar a Peñarol de 
Uruguay por 4-2. 

MEDALLERÍA JUEGOS NACIONALES
BOLÍVAR 2019

Disciplina Oro Plata Bronce

Fútbol

Fútbol de Salón

Futsal

Antioquia Valle del Cauca Meta

Boyacá Bolívar Quindío

Valle del Cauca Antioquia Bogotá DC

  

@feminafutbolcol

@feminafutboles

Síguenos en Instagram
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Por: Daniel 

ESCARLATAS TRIUNFADO

LIGA FEMENINA 2019
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Chalela Ambrad

ORAS

Una liga que estuvo a punto de 
cancelarse se pudo efectuar gracias a 
las presiones de las futbolistas y que 
culminó con el �tulo del América de 
Cali. El resumen de la temporada 
2019 del fútbol femenino 
colombiano.

D Desde el momento en el que Isabella 
Echeverri y Melissa Ortiz se juntaron para 
esclarecer la situación del balompié 
femenino en Colombia, muchas cosas 

empezaron a cambiar en el torneo. 
   En la cabeza de Álvaro González Álzate, adquirió un 
poder no correspondido y quería insistir con una Liga 
Aficionada. No obstante, con eso solo lograría 
retroceder todo lo cosechado en Colombia en dos 
años de existencia de este deporte en la rama 
femenina que demostró grandes cosas desde sus 
inicios. 
   Uno de los nuevos integrantes de esta Liga como lo 
es Millonarios, manifestó su opinión sobre una 
competencia aficionada y se mostraron latentes en 
empezar con seriedad pasara lo que pasara y 
remunerar a cada una de sus jugadoras pese a la 
posibilidad de ser amateur.
   Posteriormente, la Federación tomó en cuenta la 
opinión de las jugadoras del combinado nacional, por 
esta razón, buscando mejorar las condiciones para las 
futbolistas, apareció la Comisión del Fútbol Femenino 
con miras a crear un mejor bienestar para las 
deportistas.
   Atlético Huila con Diego Perdomo, Independiente 
Santa Fe, en sus inicios con Juan Andrés Carreño, 
Cortuluá por Ignacio Martán, América de Cali con 
Ricardo Pérez y Fortaleza con Carlos Barato iniciaron 
con la Comisión del Fútbol Femenino que, de igual 
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Isabella Echeverri (izquierda) y Melissa Ortiz (derecha) hicieron viral un
video sobre malos tratos y malos manejos al fútbol femenino por parte de
la Federación Colombiana de Fútbol. Foto: Twitter (@IsaEche11)

El 7 de mayo se confirmó la realización
de la Liga Profesional, ya que después
de la intermitencia y las dudas, las 
jugadoras tuvieron competencia.

Presidentes de los clubes femeninos reunidos con altos
funcionarios del gobierno colombiano en cabeza de su 
vicepresidenta Marta Lucía Ramírez. Foto: El Tiempo

  Tras esto, el 7 de mayo 
se confirmó que la Liga 
Profesional en su tercera 
edición sería una realidad 
empezando el 14 de julio y 
terminando el 30 de 
septiembre dando paso a 
la Copa Libertadores. Tres 
meses en el que por lo 
menos, después de la 
intermitencia y de las dudas, las jugadoras 
tuvieron competencia.

Sistema de juego de la tercera edición de la 
Liga Águila Femenina
  Veinte equipos se unieron a la participación 
de la Liga en donde Deportivo Cali, Rionegro 
Águilas, Millonarios, Once Caldas, Deportivo 
Independiente Medellín y el cambio de ficha de 
Real San Andrés que absorbió al Real 
Santander. Sin embargo, Rionegro 
posteriormente declinó su participación al igual 
que Patriotas Boyacá dando paso al Orsomarso 
que no había confirmado su participación por la 
noticia lamentable de Leidy Asprilla.

  El sistema del campeonato contó 
con una fase previa que se disputó 
en un formato de cinco grupos 
dividido por regiones. Después de 
la fase de grupos, cuatro mejores 
primeros fueron sembrados como 
cabezas de serie y el otro líder que 
tenga menos puntos que los 
demás fue sorteado con los otros 
tres mejores segundos que 
clasificaron a cuartos de final.
  Por medio de un sorteo, las 
balotas decidieron quiénes fueron 
los rivales de los que ya están 
como cabeza de serie. Los clubes 
con el privilegio de ser cabeza de 

serie, definirán la serie 
de los cuartos de final 
en casa.
  Los partidos a partir 
de esta fase fueron de 
ida y vuelta y luego, 
como es habitual, 
accedieron a 
semifinales para llegar 
a la final 



 posteriormente, en busca de decidir qué 
equipos jugaron la Copa Libertadores 
acompañando al campeón de 2018, 
Atlético Huila. Vale recordar, que en
semifinales y en la final, quienes 
estuvieron en mejor posición en la tabla 
de reclasificación, finalizaron la serie en 
casa.

Rodó la pelota el 13 de julio
   Si bien se confirmó que el 14 iniciaría la 
Liga, el 13 de julio rodó el primer balón el 
tercer certamen entre Nacional y Once 
Caldas que venció el club verde al 
debutante. Asimismo, en el grupo A, 
Medellín demostró su supremacía frente 
a los demás equipos. 
   Sin duda alguna, tener la base del 
mejor equipo de Colombia en la 
categoría aficionada era un plus distinto 
frente a los otros equipos del torneo y 
por ello, el club paisa terminó la fase de 
grupos venciendo a cada uno de sus 
rivales y solo igualó ante su rival en el 
primer clásico paisa de la historia.
   En el Grupo B, Millonarios se armó con 
varias jugadoras que quedaron 
campeonas con Independiente Santa Fe 
en 2017. Además de ello, ficharon a 
futbolistas con experiencia internacional 
como Fabiola Herrera de Perú, Mariana 
Pion de Uruguay, Kimika Forbes en el 
pórtico y Yisela Herrera con nacionalidad 
venezolana y que distinguió como una 
de las mejores futbolistas de la Liga de 
Venezuela.
   No en vano, con ese gran equipo al 
mando de Angie Castañeda lograron 
entrar como mejores segundas detrás de 
Santa Fe que notablemente, desmejoró 
tras la partida de Leicy Santos al Atlético 
de Madrid. Sin embargo, las 
‘embajadoras’ están en deuda en el 
clásico, ya que no han podido vencer a 
su rival. 

Deportivo Cali hizo su debut en la Liga Femenina, gracias a
una alianza deportiva entre la institución azucarera y el equipo
Sarmiento Lora. Foto: Facebook (@DeportivoCaliOficial)

   Frente a La Equidad en la quinta jornada, Viviana 
Acosta marcó el tanto 800 en la historia de la Liga 
Femenina.
   Por el tercer grupo, Junior fue mejor y clasificó 
como primera del grupo. Con una base parecida a la 
de su primer fogueo, potencializaron a Iranis 
Centeno y con la vuelta importante de Yoreli Rincón 
al fútbol colombiano después de su paso por Brasil. 
Bucaramanga fue escolta con 7 puntos y fue el único 
rival que logró ganarle y también igualarle.
   América dominó el cuarto grupo con una gran 
actuación de la jugadora revelación: Linda Caicedo. 
La alegría de la joven de 14 años revolucionó el 
fútbol femenino colombiano que, con gran habilidad, 
logró darle victorias importantes en el clásico caleño 
y en otros partidos importantes. Las diablas rojas se 
armaron a partir de jugadoras con gran experiencia 
en su corta edad con participaciones en el Mundial 
Sub-17. 
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  Por su parte, Cortuluá se destacó clasificando 
como mejor segunda con una gran actuación 
de la venezolana Joemar Guarecuco, una de 
las goleadoras del certamen. 
  Cali tuvo la participación de Carmen 
Rodallega y Darnelly Quintero, campeonas con 
el Atlético Huila de Liga y en la Libertadores. 
En su primer fogueo dejaron cosas 
importantes con mucha juventud encima. 
Además, Angie Cano fue histórica al marcar el 
gol 700 en la historia de la Liga colombiana.
  Por último, en el  grupo E, Deportes Tolima 

lució peor que en el torneo anterior terminando 
en el fondo de la tabla con apenas 3 unidades 
producto de tres empates. Huila clasificó como 
primera, pero no fue un equipo demoledor 
como sí lo había sido en los primeros 
certámenes. Pasto mejoró en esta tercera 
participación quedándose con el segundo 
puesto con 8 puntos, poco faltó para que 
clasificaran.

En su primera temporada, Millonarios mostró un
fútbol vistoso y alcanzó las semifinales, tras perder la
serie ante Améria. Foto: Daniela Ávila | Azul Femenino



La suerte de los cuartos
   La suerte de las balotas emparejó a Cortuluá 
con el Medellín y en la ida igualaron a cero 
goles. Millonarios tuvo la suerte de encontrarse
nuevamente con Santa Fe y la serie está 
igualada a un tanto. Junior enfrentó a Atlético 
Huila y en la ida las huilenses vencieron en 
Barranquilla a su rival. Por último, América 
accedió a semifinales venciendo a Atlético 
Nacional por un marcador global 3-2.
   En los demás enfrentamientos de vuelta, 
Santa Fe igualó nuevamente a un tanto frente 
a Millonarios y en la lotería de los penales, el 
cuadro embajador accedió a semifinal con un 
resultado de 1-3. Paula Villarraga, que ingresó 
al final de los 90 minutos, salió figura en los 

Millonarios accedió a semifinales con un
resultado 1-3 desde los penales frente a
Santa Fe. Paula Villarraga salió figura en 
los lanzamientos desde el punto blanco.

lanzamientos desde el punto blanco. En la 
última llave, Medellín, en el Atanasio, venció al 
Cortuluá 3-1.

Las remontadas en las semifinales
   La primera final emparejó al Atlético Huila 
frente a Medellín, en un encuentro que, en 
territorio huilense, las locales vencieron por la 
mínima diferencia a su rival. Sin embargo, en 
Medellín no fueron capaces de mantener esa 
mínima ventaja y las ‘poderosas’ remontaron 
con un marcador de 5-0 en el que Manuela 
Vanegas aportó en la inexorable ley del ex con 
dos tantos.
   Por su parte, Millonarios recibió al América en 
partido válido por la ida de la semifinal. Las 

Joemar Guarecuco de Cortuluá se destacó como
goleadora de su equipo en la Liga Femenina 2019 con
7 anotaciones. Foto: Francisco Díaz Torres

caleñas no tuvieron piedad y fueron mejores que 
su adversario en la visita a Bogotá con dos tantos 
de Farlyn Caicedo. Una semana más tarde, las 
embajadoras solo tenían en la cabeza 
pensamientos para ir por la remontada y 
conseguir la clasificación. El primer cometido fue 
logrado con un marcador de 1-2, en el cual se 
reportó con gol Mariana Pion tras una gran acción 
de Viviana Acosta y una definición de taco, pero 
fue imposible parar el gol de Catalina Usme.

Final inédita: América – Medellín
   Todo estaba listo para la gran final, una que 
iniciaba en Cali y culminaba en Medellín. Un 24 de 
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Imágenes  de la final de vuelta entre DIM y América 
de Cali disputado el 30 de septiembre en Medellín. Fotos: 
Facebook (Club Formas Intimas | América de Cali Fem.)

septiembre, América se llevó la delantera en 
el encuentro con un marcador de 2-0 con 
goles de Catalina Usme y Carolina Pineda 
tras una floja respuesta de Sandra 
Sepúlveda. No obstante, todavía faltaban 90 
minutos decisivos en los cuales no paró de 
llover durante todo el encuentro. Con la 
torrencial lluvia, las acciones de riesgo 
crecían, pero los esfuerzos y las piernas 
pesaban más en un recinto deportivo 
evidentemente encharcado y que le bajaba 
la velocidad al juego.
  Aunque no dejó de llover, sobre los 20 
minutos llegó el primer tanto del cotejo 
gracias a una gran asistencia de Catalina 
Usme a Linda Caicedo que definió ante la 
salida de Sandra Sepúlveda. Pese a ello, la 
victoria parcial no duró mucho, Laura 
Aguirre cobró una pena máxima por un 
empujón a Oriánica Velásquez que la 
zaguera transformó en paridad. En una 
cancha donde el balón poco transitaba, en 
el minuto 69, Paula Botero sorprendió a 
28,000 espectadores con un fuerte remate 
que se coló al pórtico de Nathalia Giraldo. 

Así finalizaron los 90 minutos, los esfuerzos 
paisas no fueron suficientes para llevarse la 
final, que sí celebró el América de Cali.
   Con el grito de campeón conseguido el año 
pasado de la Copa Libertadores, Atlético Huila 
ya tenía su pasaje a Ecuador, un boleto al que 
se unió América por gritar campeón en la liga 
local y Medellín por la tabla de la 
reclasificación. 
  En resumen, el rentado nacional en su 
tercera edición fue un éxito completo, en 
donde hubo oportunidad para nuevos equipos 
como el Medellín o Millonarios que hicieron 
esfuerzos ante conjuntos con más bagaje 
deportivo profesional, porque recordemos que 
el DIM absorbió a Formas Íntimas, club que ya 
tenía experiencia, pero a nivel aficionado.   
Linda Caicedo, una joven de 14 años, se 
convirtió en la goleadora del torneo con un 
total de siete tantos, los mismos que la 
venezolana Joemar Guarecuco. También hubo 
espacio para la zona defensiva con un gran 
trabajo de Laura Aguirre, Nathalia Giraldo, 



Linda Caicedo, una joven de 14 años, 
se convir�ó en la goleadora del torneo
con un total de 7 tantos, los mismos 
que la venezolana Joemar Guarecuco.

Manuela Vanegas, 
Viviana Acosta, 
entre otras.
   Por último, vale la 
pena repasar el 
trabajo de los 
equipos en la Copa 
Libertadores, en el 
que Huila accedió a 
cuartos y perdió 
ante Ferroviária, 
Medellín no pudo sobrepasar su grupo, con 
varios intentos en el último juego, pero con 
muy poca precisión que valió una igualdad 
y la eliminación. Lo último viene al final y fue 
la actuación del América Cali que no pudo 
frente a Corinthians en los dos partidos 
jugados contra las brasileñas y jugó el tercer 

y cuarto puesto 
venciendo a Cerro 
Porteño y 
quedándose con el 
tercer lugar. Una 
Copa Libertadores 
que tuvo como 
protagonista a Brasil 
y a Colombia en el 
podio con el ya 
mencionado tercer 

puesto de América y Ferroviária y 
Corinthians en la parte alta del certamen.
   Sin duda alguna, fue un gran año para 
Colombia con éxito en los Panamericanos y 
con una gran Liga Águila. Se espera que se 
confirme cuándo empezará el certamen en 
su cuarta edición en el año 2020.
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PREMIOS 2019

PREMIOS FÉMINA FÚTBOL 2019

CATALINA USME
LA MEJOR DE
2019



En la tercera gala de premiación, la 
capitana del América de Cali 
conquistó 3 galardones, entre ellos a 

mejor jugadora. Revive los 
mejores momentos de la gala 
en imágenes y la lista de 
ganadores.

Fotos: U. Externado, Juan 
Carlos Gu�érrez, Daniela 
Ávila y Yuli Sopo
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os Premios Fémina Fútbol 
llegaron a su tercera edición 
el pasado viernes 1 de 
noviembre, evento que se 
desarrolló en el Auditorio 3 

Bloque I de la Universidad Externado de 
Colombia, y a la que acudieron más de 
300 personas entre personalidades del 
fútbol femenino: académicos, futbolistas, 
entrenadores, medios de comunicación y 
varios seguidores.
  La ceremonia inició cerca de las 7:00 
pm con un número musical a cargo de 
un grupo de danza de la Universidad
Externado de Colombia, acto seguido se 
realizó la presentación del equipo de 
Fémina Fútbol junto a las palabras de sus 
directores: Nathalia Prieto y Francisco 
Díaz y un discurso reflexivo a cargo de 
Manuela Acosta, jugadora de 
Independiente Santa Fe.
  La futbolista que recibió todos los 
elogios del público asistente fue Catalina 
Usme quien ganó todas las categorías en 
la que estaba nominada. El primero fue 
Delantera del Año, también se quedó 
como premio a Influyente del Año por su 
ejemplo de deportividad dentro y fuera 
de las canchas,, y la capitana del América 
cerró una noche inolvidable tras recibir el 
premio más importante como la 
Jugadora del Año, luego de superar en 
las votaciones a Linda Caicedo y Carolina 
Arbeláez.
  Los Premios Fémina Fútbol 2019 fueron 
posibles gracias al patrocinio de: 
Esmeralda Extreme, Golary, Pernikes y 
Gespro 11. Agradecimientos a la 
Universidad Externado de Colombia por 
albergar en su auditorio esta gala, y a los 
periodistas y reporteros gráficos 
acreditados por el cubrimiento y difusión 
de la gala a través de sus medios de 
comunicación.

L

Izquierda arriba: El galardón a la mejor futbolista de
una vez recibió su premio como mejor defensa. Izqu
apertura de la gala a cargo del grupo de danza de d



e 2019 junto con el balón de Golary. Derecha arriba: Manuela Vanegas (izquierda) firma el balón a favor de Thelma Montaño
uierda abajo: Más de 300 personas asistieron a la tercera edición de los Premios Fémina Fútbol 2019. Derecha abajo: La 
de la Universidad Externado de Colombia.
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PREMIOS 2019

Izquierda arriba: Presentación del equipo de trabajo de Fémina Fútbol. Centro arriba: Doctor Jorge reynolds, inventor del marc
con las futbolistas colombianas. Derecha arriba: María Paz Zamora (izquierda) le entrega el premio a Revelación del año a  Lind
de la Selección Colombia  reciben reconocimiento por el oro en Lima 2019. Derecha abajo: Presentación del Once Ideal de la L
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LISTA DE GANADORES Y
RECONOCIMIENTOS

Portera del año: Nathalia Giraldo (América de Cali)

Defensa del año: Manuela Vanegas (DIM)

Volante del año: Carolina Pineda (América de Cali)

Delantera del año: Catalina Usme (América de Cali)

Revelación del año: Linda Caicedo (América de Cali)

Influyente del año: Catalina Usme (América de Cali)

Entrenador del año: Andrés Usme (América de Cali)

Jugadora del año: Catalina Usme (América de Cali)

Arbitra del año: Jenny Arias (Bogotá)

Periodista del año: Andrés Rocha Flórez

Selección femenina de Colombia por el oro en Lima 2019

rcapasos hablando de su trabajo investigativo
da Caicedo (derecha). Izquierda abajo: Jugadoras
Liga Femenina 2019.



PREMIOS 2019

Arriba de izquierda a derecha: Félix Burgos Méndez, secretario general de la Federació
gala. Abajo de izquierda a derecha: Nathalia Giraldo recibió el premio como Portera de
a la gala; Thelma Montaño recibió ovación por parte del público.
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ón Colombiana de Canotaje; Carolina Pineda recibió el premio como Volante del año; Danna fue el acto central musical de la
l año; Jenny Arias recibió reconocimiento como Árbitra del año; futbolistas de la selección colombiana fueron invitadas centrales 



PREMIOS 2019

Arriba de izquierda a derecha: Daniela Duarte y Miguel Ángel Bautista, los maestros de
Andrés Usme como entrenador del año; Once Ideal de la Liga Femenina 2019. Abajo de
premio como Defensa del año; discurso de apertura a cargo del Dr. Humberto Sierra Po
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e ceremonia de la gala: Catalina Usme recibió el premio como Jugadora del año; Nelson Abadía le entregó el premio a 
e izquierda a derecha: Andrés Rocha fue reconocido como Periodista del año de Fémina Fútbol; Manuela Vanegas recibió el 
orto, presidente y juez de la CIDH; Nathalia Prieto y Liliana Zapata durante el cierre de la gala.
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CATALINA USME
Una líder completa

La mejor futbolista de 2019 se convir�ó en 
una de las líderes que llevó al América de Cali 
al primer campeonato en Liga Femenina, 
además conquistó medalla de oro en Juegos 
Panamericanos con Colombia.

Por: Andrés Rocha F.
(@andresrochaf)

a delantera de América, Catalina Usme, es sinónimo de 
poder goleador, triunfos y visión de campeona, pero 
siempre faltaba algo para la nacida en Rionegro, 
Antioquia: conseguir un título como jugadora 
profesional. La espera terminó y con el club caleño se 

consagró campeona y ser su máxima referente.
   Para Catalina Usme, el 2019 será uno de los años más 
recordados de su carrera, pues después de una lucha de tres 
años intentando quedar campeona en la Liga Femenina con 
América, la diez escarlata no dudó en seguir con el proceso y 
junto a varias jugadoras experimentadas, combinada con talento 
joven y un técnico que supo darle dinámica al equipo, logró su 
primer torneo profesional en Colombia.
   Con un torneo que duró tres meses, la tercera edición de la 
Liga Femenina en Colombia se puso en marcha y varios clubes 
demostraron ser más competitivos y América, junto con 
Independiente Medellín, demostraron su buen rendimiento al 

L
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Sus pases, sus goles, su visión, su 
mentalidad ganadora, experiencia y 
liderazgo, se convir�ó en una pieza 
fundamental dentro y fuera de la 
cancha.

Izquerda: Andrés Usme (izquerda) y Catalina Usme (derec
Premios Fémina Fútbol 2019. Derecha: Catalina Usme cele
2019 desarrollado en Ecuador. Fotos: Instagram (@catausm

inicio del campeonato y fueron los que 
lograron sostener sus buenos resultados a 
medida que iba avanzando la liga.
   La final contra Independiente Medellín para 
Catalina Usme fue el momento perfecto para 
conquistar por primera vez un título profesional 
y sabía que esa oportunidad no se podía 
desaprovechar. En el juego de ida en el 
Pascual Guerrero con un estadio totalmente 
lleno, de los pies de Catalina Usme, la capitana 
y diez de América, salió el primer gol de la 
serie contra el equipo paisa, pues a los 12 
minutos cobró un tiro libre con un bombazo 
que se fue cerrando y terminó rozando en la 
cabeza de la defensora Manuela Vanegas que 

abrió el marcador aquel 24 de septiembre, con 
un partido que terminó 2-0 a favor de las 
‘diablas rojas’ sumado a la segunda anotación 
que llegó con un tremendo remate de otra de
las jugadoras importantes del club, Carolina 
Pineda.
  El objetivo principal para América era 
sostener la ventaja en el Atanasio Girardot, 
pero Usme demostró una vez más por qué se 
convirtió en la insignia y alma de América. A los 
20 minutos con visión y un toque magistral 
dejó habilitada a Linda Caicedo para que 
quedara de frente a la portera Sandra 
Sepúlveda y definiera. Prácticamente fue el gol 
que les dio el título, pues el partido final quedó 
2-1 a favor de las ‘Poderosas’.
  



cha) exhiben los galardones conquistados en los 
ebra un gol en la Conmebol Libertadores Femenina 
me) | Facebook (América de Cali Fem.)

Sus pases, sus goles, su visión, su mentalidad 
ganadora, experiencia y liderazgo, se convirtió en 
una pieza fundamental dentro y fuera de la 
cancha. Su carácter y consejos hacia las más 
jóvenes hizo que el equipo estuviera fortalecido y 
afrontara cada partido como una final, así que se 
sintió satisfecha por lo logrado y en lo personal 
con 29 años, logró lo que soñó desde hace tres 
temporadas: quedar campeona. “Este año ha sido 
maravilloso y doy gracias porque he encontrado 
mi sitio en el mundo. Es una de las cosas que hoy 
en día me tienen tranquila y feliz”.
   Siendo una de las jugadoras colombianas con 
mayor experiencia, Catalina Usme es considerada 
una de las mejores atacantes que tiene el fútbol 
femenino cafetero, es y siempre será un modelo a 
seguir para muchas futbolistas que se están 
formando o que van en el proceso de 
consagrarse en esta carrera deportiva. 
   “Hemos sido unas buenas líderes y positivas 
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para el proceso que hemos llevado. Mi 
invitación es para que todas hagan lo 
mismo y halar para el mismo lado. Debemos 
crecer en el modo que nos preparamos,
cómo nos comportamos y hacer que el 
fútbol femenino día a día vaya creciendo, y 
podamos disputar campeonatos mundiales. 
En Colombia hay un talento increíble pero 
falta que no lo creamos un poco más”, 
analizó la goleadora.
  Igualmente, el director técnico, Andrés 
Usme, le depositó la confianza a la capitana 
para que liderara el equipo para que su voz 
experimentada se hiciera sentir en el 
camerino y llenara a sus compañeras de 
optimismo y mentalidad ganadora ante 
situaciones difíciles. “Hacemos un buen 
equipo de trabajo, toda la vida hemos 
trabajado juntos y he tenido la fortuna de 

“Hacemos un buen equipo de trabajo, 
toda la vida hemos trabajado juntos y 
he tenido la fortuna de tenerlo cerca, 
contar con sus consejos y experiencia”.
Catalina Usme sobre Andrés Usme. 

tenerlo cerca, contar con sus consejos y su 
experiencia”, hizo relación a Andrés Usme, el 
técnico que supo combinar veteranía con 
juventud.

Una medalla dorada con Colombia completó 
su exitoso año
  Por otro lado, la felicidad de Catalina Usme 
se completó por lo conseguido en el mes de 
agosto al haber hecho parte de la nómina que 
le dio a Colombia la primera medalla en 
Juegos Panamericanos para el fútbol 
colombiano.

Foto: Instagram (@catausme)



   La jugadora disputó cinco encuentros y se 
reportó en dos ocasiones, una de ellas en la final 
contra Argentina donde adelantó en el marcador 
a la ‘Tricolor’. Además, tras el empate 1-1, 
Colombia se quedó con el campeonato en la 
definición por penales (7-6) y Usme convirtió el 
primer cobro de la tanda de penales que abrió la 
confianza para sus demás compañeras. “En 
Panamericanos consolidamos algo que no 
habíamos logrado en muchos años y era un 
equipo que tuviera un mismo objetivo. Eso fue el 
éxito de todo y creer en cada una. Este año no ha 
sido exitoso solo para mí, sino para todas”, explicó.
   Además, tras su exitoso año con la Selección 
Colombia femenina y América de Cali, fue 
nominada en los Premios Fémina Fútbol 2019, 
evento donde se premian a las mejores 
futbolistas del país por su buen rendimiento 
durante la temporada. En esta ocasión, Catalina 
Usme fue la gran ganadora al quedarse con 
cuatro galardones: once ideal, mejor delantera, 
influyente y jugadora del año.
   Con respecto a los premios que le fueron 
entregados el pasado mes de noviembre, Usme 
se sintió motivada y solo tuvo agradecimientos 
por el valor que le da la revista Fémina Fútbol a la 
rama femenina. “Agradecerles por esa visibilidad 
que nos han dado porque también han sido muy 
importantes para nosotras y eso nos ha llevado a 
un estatus diferente para  que la gente piense 
diferente sobre el fútbol femenino”. 

   Por el momento, Catalina Usme terminará el 
año como la gran campeona del fútbol 
femenino en Colombia y seguramente con 
varias distinciones por su labor como capitana 
del club escarlata, su tenacidad, liderazgo, 
carácter y decisión para ir siempre adelante y 
enseñarle a las futuras jugadoras la 
importancia de trabajar con dedicación y como 
ella misma mencionó: “es seguir dejando en 
alto el nombre de Colombia. Estoy segura que 
lo que nos propongamos, lo conseguiremos, 
toca seguir trabajando”, finalizó una de las 
mejores jugadoras de América y Selección 
Colombia que espera seguir cosechando 
títulos en 2020 y seguir demostrando por qué 
es una líder completa.

Catalina Usme en Liga Femenina
con América de Cali

2017

2018

2019

PJ Min. Goles Asis.

12

13

11

1080

1170

912

10

9

5

6

8

3

Catalina Usme lleva 24 goles con la camiseta escarlata 
desde la temporada 2017, más los 4 anotados este año en 
Libertadores. Foto: Facebook (América de Cali Fem.)
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NATALIE JUNCOS

Por: Juan José Higuita
(@juanjoseh09)

Fútbol hasta el altar

Natalie Juncos, defensora de la selección Argen�na, nacida en los Estados 
Unidos nos comparte sus primeros pasos en el fútbol, su recorrido y 
actualidad en Racing. También sus mejores momentos dentro y fuera de las 
canchas. 

N atalie Giselle Juncos, nació el 28 de diciembre de 1990, 
Detroit, Estados Unidos. Hija de dos nadadores olímpicos 
de Argentina. Luis Juncos y Valentina Aracil. Su padre 
participó en los Juegos Olímpicos de Los Ángeles 1984 

mientras que su madre lo hizo en los Juegos Olímpicos de Seúl 
1988.  Natalie es casada, kinesióloga y licenciada en administración. 
   “El fútbol es un mismo latir, no aísla por idiomas ni nacionalidades. 
Este deporte simplemente te atrapa y te hace feliz. Este es mi 
momento y quiero fútbol ahora y después”. Los primeros pasos 
para Natalie en este deporte fueron desde los cuatro años, donde 
ya contaba con su primera pelota y lo más importante para ella, el 
apoyo de sus padres.
   Si de algo agradece el haber crecido en los Estados Unidos es 
por la capacidad de aceptación que tiene para con las mujeres que 
quieren practicar al fútbol, no hay más o en gran cantidad, no 
quedan más los malos comentarios que no dejan crecer al fútbol
femenino. El contar con el respaldo de su familia para iniciar desde 
pequeña la aventura que hoy sigue viviendo, es la motivación que 
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Después del mundial femenino de Francia 2019, Natalie
Juncos firmó contrato con el Rácing de Avellaneda. Foto:
Cortesía de Natalie Juncos

  Mostró su habilidad con la pelota en 
diferentes países, España fue uno de 
ellos, luego de un gran proceso en 
Estados Unidos decidió afrontar el 
viaje a su sueño de niña, el estar
“donde siente que debe estar”, 
Argentina. 
  Llegó a River y luego pasó por la 
Uai Urquiza. Los meniscos fueron un 
tormento para Natalie, una fuerte 
lesión en su rodilla la hicieron viajar 
de nuevo a Estados Unidos para 
afrontar su recuperación, 
nuevamente la especialidad de su 
cuerpo médico le ayudó para que en 
menos de un año pudiera volver a 
competir. 
  En su vuelta al país del que siente 
que es su corazón, comenzó a 
reorganizar su vida. Se casó con un 
ingeniero de petróleos (en USA) y en 
el altar, con sus botines de fútbol 
puestos, aceptó llevar el amor a este 
deporte por el resto de su vida.

quiere transmitirle a las generaciones 
que están en el momento de miedo y 
duda por jugar a la pelota. 
  Su carrera deportiva inició en los 
Estados Unidos a la par de sus 
estudios. Desde pequeña se 
enamoró de la pasión y la magia de 
los argentinos por el fútbol y se 
prometió algún día poder vivirlo de 
cerca. 
  Los momentos críticos no 
demoraron mucho en llegar, su 
primera lesión fue en los gemelos. La
especialidad de los médicos 
estadounidenses ayudó para que la 
recuperación fuera pronta y en un 
tiempo considerable estuviera de 
nuevo en las canchas. 



 

Se casó con un ingeniero de petróleo
 y en el altar, con sus bo�nes de fútbol 
puestos, aceptó llevar el amor a este 
deporte por el resto de su vida.

   El golpe más duro que tuvo en el fútbol, 
antes de debutar con la selección 
Argentina y cumplir su sueño de 
representarla, fue nuevamente una lesión. 
Que no solo puso en riesgo su continuidad
como deportista, sino que le hizo llegar a 
pensar que su momento y su aspiración de 
ser jugadora profesional quizá ya era hora 
de abandonarla. Un problema en la cadera 
hizo que estuviera por fuera de las canchas 
y nuevamente en Estado Unidos buscó la 
solución y el respaldo de su familia para 
superar esta prueba y volver más fuerte. 

Natalie Juncos disputa un balón frente a Tamires durante 
un partido de Copa América Femenina entre Argentina y
Brasil en Chile 2018. Foto: Cortesía de Natalie Juncos

Natalie Juncos durante su etapa en el fútbol universitario
de los Estados Unidos. Foto: Cortesía de Natalie Juncos

   Dicho y hecho regresó y debutó con 
la camiseta que le hace sentir la 
emoción del fútbol, en una Copa 
América frente a Brasil cumplió varios 
de sus sueños, el primero, 
representar al país que siempre ha 
amado y segundo, enfrentar a su 
referente y para ella la mejor de 
todos los tiempos: Marta.
   Cuando todo parecía ser alegría y a 
solo un año del mundial de Francia al 
que, históricamente, luego de 12 años 
Argentina clasificó, en un 
entrenamiento de selección sufrió la 
ruptura de ligamento cruzado y vio 
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“La etapa de explosión en las mujeres 
es después de los 27, así que este es
 mi momento y nada me va a decir 
que no”. Natalie Juncos.

lejos la posibilidad de llegar a 
competir. “como tantas veces he 
caído, este amor que tengo por 
Argentina, por el fútbol me 
hacen levantar”. Llamó a su
doctor y le dijo “voy a estar en 
Francia, voy a estar en Francia”.
  Recuperación a tiempo, 
respaldo total del cuerpo 
técnico para hacerla parte del 
grupo y amor por ir a 
representar a su media vida 
fueron las combinaciones que 
Natalie Juncos tuvo para asistir 
al mundial.

  “De Francia me llevo todo, me 
sorprendió todo lo que sentí y ni 
tengo como explicarlo” pese a 
no jugar de titular ningún 
partido, Natalie sintió haber
estado soñando con ojos 
abiertos. 
  El idioma le costó y aún a 
veces no es fluido su español, 
pero no le importa, sabe que ya 
es hora, es su hora: “la etapa de 
explosión en las mujeres es 
después de los 27, así que este 
es mi momento y nada me va a 
decir que no”.



  

 

 

Izq: Natalie Juncos durante un entrenamiento con la 
selección argentina. Der: .Natalie Juncos en acción en un 
juego de su equipo Rácing. Foto: Cortesía de Natalie Juncos

   Su esposo lejos, su familia igual, 
es una situación complicada, pero
entiende que quiere cada cosa 
que hace y cada momento que 
está viviendo. “todo lo que hoy
está viviendo Argentina con la 
profesionalización yo ya lo vi en 
Estados Unidos y mira cómo están 
ahora, son potencia y quiero hacer 
parte de eso”.
   Actualmente está en Racing, 
equipo con quien firmó su primer 
contrato profesional y que le ha 
mostrado todo su apoyo. Desde 
chica siente que su potencial es 
jugar de 5 o de 8, manejar la pelota 
y crear juego. “si el profe me dice 

que juegue de 4 lo hago, si me 
dice que vaya arriba lo hago, 
somos un grupo y nos ayudamos 
en cualquier posición”. 
“Agradezco la disciplina aprendida
en Estados Unidos, agradezco el 
apoyo y respaldo de mis padres 
para iniciar y nunca dejar esta 
carrera, agradezco a mi abuelo por 
mostrarme el amor por la camiseta 
y agradezco a Argentina por ser 
parte de mí y dejarme ser parte de
ellos”.
   Entre tarros, tapas y arena crecen 
muchas mujeres con la idea de 
jugar al fútbol y si tiene que pensar 
en algo después de su etapa 

como jugadora, quiere 
dedicarse a ayudar a que 
más mujeres levanten la 
mano para gritar un gol. 
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"Los aficionados pueden esperar un 
cambio y muchos más éxitos en los 
par�dos que vienen". La defensora del
Real Be�s y de la Selección de los Países 
Bajos nos ha atendido para Fémina 
Fútbol. 

Por: Claudia Rodríguez
(@clau_ffem)

a jugadora de 26 años ha sido este año 
Subcampeona del Mundo con su selección en la 
Copa del Mundo de Francia y el próximo año las 
holandesas se daran cita en Tokio en otro gran 
torneo, los Juegos Olímpicos. 

   Merel, actualmente juega en la Liga Iberdrola en España con el 
Real Betis (este es su segundo año). Esta temporada el equipo 
verdiblanco no ha empezado con buen pie, pero la defensa está 
segura que la mala racha pasará y llegaran los buenos 
resultados muy pronto.

C: Hola Merel ¿Cómo empezó tu admiración por el fútbol?
Merel: Hola, pues yo empecé a jugar cuando tenia 5 años, 
porque mis padres tenian un campo de fútbol enfrente de casa 
en Amsterdam y ahi jugaba y quería jugar, por eso elegí el fútbol.

C: ¿Estás contenta aquí en España jugando en la Liga 
Iberdrola? 
Merel: Yo estoy muy contenta de estar aquí en España, porque 
me gusta mucho la liga. Es una liga con 16 equipos, jugamos una 
liga entera y me gusta mucho que viajemos para jugar contra 
todos esos equipos grandes, además, el nivel de la liga también 
es muy alto, por eso aqui en España y en la Liga Iberdrola estoy 
muy bien y en el Betis también muy bien.   

L
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C: Este es tu segundo año en el club verdiblanco 
¿Qué te hizo cambiar de aires (Ajax - Real Betis) 
y seguir aquí otro año más?
Merel: Estaba jugando con el Ajax 3 años y medio
y decidí hacer un cambio, salir de mi país. La liga 
allí es verdad que tiene pocos equipos y de los 
pocos equipos que hay sólo 4 o 5 equipos tienen 
nivel. Aquí en España tengo que jugar todos los 
fines de semana contra equipos que tienen buen 
equipo, entonces para el aspecto del fútbol 
también aquí aprendo mas en un partido, por eso 
también cambié del Ajax al Betis.
  Mi primer año aquí en el Betis fue casi perfecto, 
yo jugué mucho, me gustó mucho el equipo, los 
resultados también eran muy buenos... Y estaba 
muy feliz en Sevilla, por eso yo fiche otro año. 
Me gusta Sevilla, me gusta la gente, me gusta el 
ambiente y el equipo, por eso estoy feliz aquí en 
el Betis. 

C: ¿Piensas que esta temporada hay más nivel 
en la Liga? 

Merel: Yo creo que el nivel de la liga en 
España está creciendo cada año porque 
tenemos al Barcelona y Atlético de 
Madrid que están poniendo bastante
dinero, entonces, vienen jugadoras de 
todos los sitios del mundo para jugar 
aquí en España. Cuando estos equipos 
tienen tanta gente buena, las jugadoras 
que ahora ya no jueguen en esos 
equipos van a buscar otros equipos en 
España, así que, si arriba hay mucho 
dinero, pues eso también todo va a bajar, 
bajar... A todos los equipos de la liga y 
seguramente los años que vienen 
también subirá el nivel de la liga.

C: ¿Los aficionados pueden esperar una 
reacción pronto para escalar puestos?
Merel: Si, pueden esperar un cambio y 
muchos más éxitos en los partidos que 
vienen.  



 

El convenio colec�vo es necesario para 
mejorar y desarrollar el fútbol femenino. 
Si los clubes de verdad quieren dar una 
oportunidad al fútbol femenino hay que
firmar un convenio colec�vo, 

Izquerda: Merel van Dongen cumple su segunda temporada como jugadora de Real Betis. Centro: Merel
disputa un balón contra Kosovare Asllani en la semifinal de Francia 2019. Derecha: Merel en acción con 
su equipo en la Liga Iberdrola  Fotos: Real Betis | FIFA | Getty Images | LaLiga

C: ¿Cuál debe ser el objetivo de 
este equipo? 
Merel: Es verdad que el objetivo 
era mejorar el del año pasado, pero 
ahora estamos en zona de 
descenso, entonces para estar 
entre los 6 primeros puestos va 
estar difícil. Por supuesto que 
queremos esto, pero ahora es muy 
importante ganar los partidos. 
Somos un buen equipo. En esta 
primera vuelta no he visto a 
muchos equipos que sean mejores 
que nosotras, excepto los Top 3 de 
arriba de la clasificación.

C: ¿Cuál es tu opinión acerca de 
tener un convenio colectivo digno 
para todas las jugadoras en el 
fútbol femenino? 
Merel: Yo creo que el convenio colectivo es 
necesario e importantisimo para mejorar y 
desarrollar el fútbol femenino. Si los clubes de 

verdad quieren dar una 
oportunidad al fútbol 
femenino hay que firmar 
un convenio colectivo, 
porque eso significa que 
todas las jugadoras de la 
liga pueden vivir por el 
fútbol, no tienen que
trabajar y dedicarían todo 
su tiempo en mejorar y el 
nivel mejoraría y eso lo 
necesita la liga y para que 
la gente y aficiones vayan 
a los partidos y estadios.  
Entonces, tendríamos una 
situación donde el fútbol 
femenino cobraría mucho 

dinero y sería perfecto. Pero si de verdad 
quieren desarrollar el fútbol femenino no 
puedes decir en un lado "queremos 
desarrollarlo" y en otro lado decir "tienes 
que trabajar 40 horas a la semana pero
no estamos pagándote". Entonces hay 
una situación donde una jugadora no 
puede trabajar ni estudiar y no tiene 
dinero por otro lado para vivir, entonces 
es una situación imposible para las 
jugadoras.  
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C: ¿Cómo es Merel Van 
Dongen fuera y dentro de 
los terrenos de juego? 
Merel: Dentro del campo soy 
una persona que se enfada 
mucho, yo quiero ganar en 
todo en el campo y por eso 
soy una persona bastante 
emocionada.
  Fuera del campo soy mas 
bromista y también quiero 
ser una buena compañera, 
poder hablar mucho con 
ellas. He estudiado 
psicología, entonces a mi me 
gustaria ser un apoyo y 
apoyar a mis compañeras. 
También soy mucho mas 
tranquila y otras veces hago 
un poquito de... cosas locas 
(risas). 

C: Hablando de tu Selección ¿A qué se debe que 
los Países Bajos hayan ganado una Eurocopa y 
fueran finalistas y Subcampeonas del mundo? 
Merel: Todos los éxitos que hemos tenido con la 
selección de Países Bajos es porque tenemos un 
fundamento de reglas y de nivel táctico, somos 
unas máquinas, porque todas las jugadoras saben 
exactamente que tienen que hacer en cualquier 
momento y estamos muy concentradas en los 
detalles del juego. Casi todo ya lo hemos vivido 
una vez antes de un partido, entonces nada es 
nuevo para nosotras contra cualquier partido que 
jugamos. Y por eso tenemos un equipo muy 
organizado siempre y es muy dificil meter un gol 
en contra y tenemos unas atacantes que son 
excepcionales y por eso metemos casi siempre 
un gol, entonces ganas muchos partidos. 

C: ¿Fue un punto de inflexión para vosotras? 
Merel: No, ya llevamos muchos años haciendo lo 
mismo, haciendo un trabajo que estaba bien, pero 

en cada detalle hemos mejorado algo. 
Entonces casi somos... Como lo dicho, 
máquinas en el campo. Eso es trabajo de 
años y años y no hay ningún punto en la que
las cosas han cambiado.

C: ¿Crees que la Copa del Mundo de 
Francia influenció un avance positivo al 
crecimiento del fútbol femenino a nivel 
mundial?
Merel: Sin duda la Copa del Mundo fue un 
avance positivo en el fútbol femenino, en 
Países Bajos seguro y en el mundo también, 
porque hemos visto a muchísima gente en 
ese mundial y seguro que cada torneo el 
nivel de fútbol femenino está subiendo, 
entonces para verlo también será mucho 
mas divertido y eso es lo que necesitamos, 
que a la gente le guste ver nuestro juego y 
eso ha pasado. Además, en mi país por 
ejemplo, cuando volvimos de Francia casi 
todas éramos conocidas en la calle, 

Merel van Dongen dialoga con sus compañeras de selección Stefanie van
der Gragt (izquierda) y Lieke Martens (derecha) al final del partido entre Real
Betis y FC Barcelona. Foto: Soccrates Images | Getty Images

ENTREVISTA



entonces definitivamente algo ha cambiado. 

C: El próximo año se juegan los Juegos 
Olímpicos de Tokio y alli estaréis ¿Qué hace 
especial este torneo para ti? 
Merel: Es un sueño mío y yo creo que es un 
sueño de cada deportista en el mundo. Para mi 
es un sueño porque todos los momentos que 
yo recuerdo, los mas grandes deportistas 
atletas de Países Bajos, yo los conozco porque 
han jugado o han ganado algo en los Juegos 
Olímpicos y ahora tengo la oportunidad yo, que 
soy una chica de Amsterdam haciendo lo que 
más le gusta y tener la oportunidad de ganar 
algo en los JJOO, que para mi eso parece casi 
irreal. Es muy especial también, espero que 
alcemos algo bonito ahi y por vivir los JJOO... Ya
es simplemente un sueño. 

C: Merel, para acabar ¿Qué le pides al nuevo 
año que se está aproximando? A nivel 
deportivo.
Merel: Tengo varias cosas, pero a nivel 
deportivo... Me gustaría hacer con el Betis una 
segunda vuelta muchísimo mejor. Quiero ganar 
mas de 8 partidos o algo asi, para enseñar a 
España y a Sevilla que somos un buen equipo, 
porque lo somos.
   Y luego pues... tenemos los JJOO con la 
selección y como ya he dicho, ¡quiero algo de 
los Juegos Olimpicos! Una medalla por 
ejemplo (risas). 

C: Pues lo dicho, mucha suerte Merel y ojalá 
se cumplan tus deseos. ¡Estaremos atentos! 
Merel: Muchas gracias por la entrevista. ¡Hasta 
luego! 

Foto: Instagram
 (@

team
.m

erelvdongen)
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Tras ganar la Liga Pony Fútbol categoría 2006 femenina en el Estadio 
Metropolitano de Techo en Bogotá, el equipo Atlético Dosquebradas festeja
su conquista mediante este ritual antes de recibir su título. Foto: Yuly Sopo
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Millonarios F.C.

Por: Mariale Rodríguez
(@marialerp)



¿Qué atajada es la que más 
recuerdas en toda tu carrera?
   Fue contra Formas Íntimas, jugaba 
en la Sergio Arboleda, ganábamos 
1-0 y Oriánica Velásquez patea muy
bien al arco. Logré atajar justo en el 
ángulo.

¿Qué estudiaste en la Universidad?
   Estudié políticas y relaciones 
internacionales en la Universidad 
Sergio Arboleda.

¿Tienes algún agüero o costumbre 
que hagas antes de entrar a la 
cancha?
   He tocado los palos o entro con el 
pie derecho, suena el pito y le doy 
gracias a Dios por estar donde me 
gusta estar. Al llegar a la cancha 
siempre escucho música.

¿Cúal sería tu plan favorito para un 
fin de semana?
   Ir a El Campín a jugar.

¿Qué tipo de música te gusta 
escuchar y cuál te gusta bailar?
   Para escuchar me gusta la música 
en inglés y Morat. Para bailar lo que 
sea, salsa merengue me gusta 
mucho

¿En qué equipo has soñado jugar?
   Me gustaría llegar a jugar en la liga 
española, independientemente del 
equipo me gustaría jugar allí y en 
primera división.

¿A qué persona te gusta llevar a los 
partidos?
   A mi familia, aunque no son muy 
futboleros mi mamá y mi papá me 
han ayudado y apoyado en este paso 
profesional.

¿Quiénes son tus futbolistas 
(arqueros) favoritos?
   Gigi Buffon e Iker Casillas... ¡Son 
leyendas en el arco!

¿Quién es la persona que más
admiras en tu vida?
   Mi papá, le ha tocado luchar mucho 
por varias cosas y ha sido un ejemplo 
a seguir para mis hermanos y para mí.

¿Equipos anteriores?
   Universidad Sergio Arboleda y 
Besser

Profesionales
   Fortaleza FC, Atlético Nacional, 
Millonarios.

¿Tu país favorito?
   Colombia por ser donde nací y en 
Europa me gusta mucho Bélgica.

¿Libro favorito que hayas leído?
   "El psicoanalista" de John 
Katzenbach.

¿Qué sueño te gustaría cumplir 
antes que acabara el año?
   Que me dijeran que hay liga el otro 
año, los dos semestres.

Si no fueras arquera serías…
   Sería Lateral, me gusta mucho 
barrerme.

Si estuvieras en una playa un mes y 
puedes llevar únicamente dos cosas 
¿qué serían?
   Un buen libro y unas gafas de sol.
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Carta al fútbol femenino
colombiano

Por: Daniela Duarte
(@kdanielamduarte)

ué difícil empezar esto cuando el 
2019 fue un año histórico para el 
fútbol femenino en Colombia, no 
solo por los logros obtenidos a 
través de diferentes 

competencias, sino por la voz que alzaron las 
jugadoras y que retumbó por muchas partes 
del mundo.
  Iniciaba el año y el presidente del Deportes 
Tolima, Gabriel Camargo, daba su polémica 
opinión sobre el fútbol femenino; las jugadoras 
Isabella Echeverri y Melissa Ortiz denunciaban 
irregularidades en la Federación Colombiana 
de Fútbol; la Selección Colombia Sub 17 se 
veía envuelta en varios problemas; y la Liga 
Profesional Femenina estaba en duda.
  Después de ver todo lo que estaba pasando 
con el balompié femenino en el país, la gente 
empezó a expresar sus ideas de por qué este 
deporte debía, o no, ser apoyado y hasta qué 
punto llegarían las jugadoras que estaban - en 
ese momento - haciendo visible lo que vivían 
detrás de las canchas.
  Qué complicado se empezó a ver el 
panorama para el fútbol femenino colombiano, 
pero después de muchos testimonios la 
CONMEBOL, la FIFA y el Gobierno intervinieron 
para ayudar a buscar posibles soluciones a lo 
que se estaba pidiendo, pero si esto se lo 
tenemos que agradecer a alguien, es a las 
futbolistas cafeteras, que salieron a contarle al 
mundo lo que en realidad estaba pasando y 

mundo lo que en realidad estaba pasando y 
cuál era el camino que se podía tomar.
  Así entonces el 13 de julio inició la tercera 
edición de la Liga que dejó como campeón 
al América de Cali, Nelson Abadía tomó 
nuevamente las riendas de la Selección 
Colombia y se iniciaron microciclos en las 
tres categorías, donde volvieron jugadoras 
que se decía estaban vetadas.
  Ahora bien, después de hacer este 
resumen de lo que sucedió, quiero 
agradecer en nombre mío, en nombre de 
Fémina Fútbol y en nombre de todo un país 
al balompié femenino colombiano por 
enseñarnos a creer en el talento, pero sobre 
todo en los procesos, por demostrarnos que 
se pelea con resultados y que nada se hace 
difícil si hay unión.
  Gracias por poner nuestro nombre en alto 
en el Valencia, en Sevilla, en el Atlético de 
Madrid y en muchas otras partes del 
mundo; por pintar de amarillo, azul y rojo el 
podio de la Copa Libertadores; y por brillar 
Oro en los Panamericanos.
  Gracias por permitirnos sumarnos a esta 
lucha constante de equidad, una batalla 
que seguramente no vivirán solas porque 
ahora miles de aficionados respaldan lo que 
ustedes son.Y gracias infinitas por 
compartirnos su talento en la cancha, 
porque hoy y siempre nos unirá lo que más 
amamos: EL FÚTBOL.

Q
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